

droit. Entre ces améliorations le moulin est sans doute l'objet le plus curieux et le plus digne d'attirer l'attention du voyageur : c'est un édifice solidement bâti en pierre, à plusieurs étages, et de cent vingt ou cent quarante pieds de longueur. Outre le moulin à farine, on y voit un moulin à scie avec toutes les commodités imaginables pour la prompte et facile entrée et sortie du bois ; un moulin à bardeaux, également ingénieux et expéditif ; un moulin à carder, un autre pour fouler l'étoffe, et jusqu'à un moulin à clous. M. Joliette a eu la complaisance de me conduire dans l'intérieur du bâtiment, et je n'ai pas eu lieu de regretter le temps que j'ai mis à y examiner tout ce qui mérite d'y être vu. Le canal et les digues qu'il a fallu faire sont aussi de bons et beaux ouvrages de l'art, et dont le coût a dû être considérable.

Dans cet endroit embelli par l'industrie et romantique de sa nature, la rivière L'Assomption offre la singularité d'un bassin d'une immense profondeur immédiatement au-dessus du galet à peine couvert d'eau, qui forme la chute du moulin. Tout ce qu'il y a à regretter peut-être, c'est que le village d'Industrie ne soit pas assez éloigné de celui de St. Paul, pour qu'on puisse espérer d'y voir, du moins prochainement, une église paroissiale ; mais on se propose d'y bâtir une maison d'école, et peut-être par la suite une chapelle.

Je ne puis laisser ce chapitre sans dire au moins un mot d'un autre endroit, où, quoiqu'il n'y ait pas encore de village proprement dit, on remarque à peu près les mêmes avantages naturels et le même genre d'industrie et d'esprit d'entreprise. Je veux parler du bel établissement de M. LANGUEDOC, à St. Georges de la Mascoutine. Je n'ai pas vu sans un vif intérêt la belle et commode maison et le profitable moulin que ce monsieur a fait bâtir, ainsi que toutes les autres améliorations dont il est l'auteur, et qui, comme celles du Village d'Industrie, ne datent que de quelques années. M. Languedoc a établi, près de son moulin, une tannerie où il se propose de faire suivre quelqu'une des méthodes perfectionnées dont il a été parlé dans la *Bibliothèque Canadienne*. Il doit se bâtir prochainement une église à St. Georges ; mais il est encore à regretter qu'elle doive l'être un peu plus haut que l'établissement de M. Languedoc, pour se trouver au centre de la seigneurie.

Deux ou trois autres villages considérables se sont élevés, presque d'un coup, depuis quelques années, dans le district de Montréal : ce sont ceux de Beauharnois et de Napierville ou St. Cyprien, et, me dit-on, celui de St. Césaire. Les deux premiers comptent déjà une cinquantaine de maisons, dont plusieurs ne dépareraient pas une cité, quoiqu'ils ne soient encore qu'à quelques arpens d'épaisses forêts.

M. D.